

Intervención del Presidente de la República en Entrega contratos a jóvenes que se capacitaron a través del Sence

PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, AL ENTREGAR CONTRATOS DE TRABAJO A JÓVENES APRENDICES QUE RECIBIERON CAPACITACIÓN DEL SENCE

SANTIAGO, 24 de Agosto de 2000

Bueno, yo quisiera, Catalina, hacerte un par de comentarios de lo que tú dijiste.

Junto con agradecer, primero, el poder estar esta mañana acá en "Atento", con sus ejecutivos, con Felipe Tomic, y además con la conversación que tuve con varias de las que aquí están. La mayor parte son personas que llevan acá corto tiempo trabajando, han tenido un aprendizaje, se han capacitado y están aquí conectados prácticamente con todo Chile, y estaban recibiendo llamados en el 103 de todo Chile, lo cual, primera observación, así como están acá en Santiago, respondo tu observación, esto mismo se puede hacer desde cualquier lugar de Chile. Y, en consecuencia, tú podrías tener jóvenes que hacen la misma capacitación y tenerlos en cualquier ciudad de Chile, dado que los contactos están y el joven de cualquier ciudad de Chile puede responder el 103. Acá había jóvenes hablando con Copiapó, con Coquimbo, con distintos lugares, e indudablemente esto se puede hacer y esto nos implica entonces que podemos tener, gracias a estas nuevas tecnologías, empleos en los lugares más apartados si existen las vías de comunicación adecuadas.

Lo segundo, tú dijiste muy buen, "hay que aprovechar estos nuevos elementos y hay que multiplicarlos porque están las ganas", y las ganas significan entonces, además, que los jóvenes con capacitación ganan en promedio un 30% más que los que no se capacitan. O sea, tú aumentas tu nivel de salario y eres más útil, aumenta tu productividad.

Pero lo tercero, lo más importante yo creo, es la decisión de cómo aumentamos el número de gente que se capacita. Y quisiera decir, primer hecho, el que anunció y el que informó el ministro del Trabajo. Este año ha aumentado casi en un 30%, un 29% la capacitación respecto de años anteriores;

Segundo, el Gobierno ha decidido iniciar, respecto de la pequeña y mediana empresa, un programa especial de capacitación hasta 10 personas por empresa en los nuevos programas, particularmente vinculados a computación e Internet. Para eso se está destinando una cifra del orden de los 1.200 millones de pesos, segundo hecho;

Tercero, a partir de lo que hemos hecho en estos meses, y lo que esperamos seguir haciendo hacia adelante, confío que vamos a cumplir la meta que nos hemos propuesto: habrá un millón de personas que se capaciten en Chile cada año, a partir del 2005. + Si nosotros entendemos que la fuerza de trabajo son 5 y medio millones de chilenos, más/menos, quiere decir que estaremos capacitando al 20% de la fuerza de trabajo. Esa es la única forma de poder mantenerse al día en el mundo de hoy, porque el trabajo que tenemos hoy no es el trabajo que vamos a tener en 5, en 10 ó en 15 años más. La idea de que la persona entra a un trabajo y está en ese trabajo durante toda la vida, es una idea del siglo XX, no del siglo XXI. Y, por lo tanto, tenemos que acostumbrarnos a entender que durante toda nuestra vida vamos a trabajar, y además nos vamos a estar capacitando.

Estos jóvenes que aquí están, aprendieron que gracias a su capacitación hoy día tienen un trabajo, y un buen trabajo. Pero éste no va a ser el trabajo de ustedes para toda la vida, porque las tecnologías van a ir cambiando, la forma de responder va a ser distinta. Qué duda cabe, algunas chiquillas que estaban por aquí, que estaban allá, que ahora se me cambiaron, ahora están por aquí, me decían que ellas no trabajaban en "Atento" antes, "Atento" es nuevo, antes trabajaban en la antigua Compañía de Teléfonos de Chile, y eran las operadoras del 103 de algunos años atrás. Es que el mundo cambia muy rápido y por lo tanto la obligación de un Gobierno es cómo genera las herramientas para capacitar, y eso es lo que estamos haciendo.

Y, por lo tanto, yo quisiera expresar mi satisfacción, primero, de los números que tenemos, estamos capacitando un 30% más que el año pasado; segundo, mi satisfacción de destinar 1.200 millones para capacitación a pequeñas y medianas empresas en el ámbito de Internet y computación. Es allí, son ellos los que más se van a beneficiar con estos instrumentos, porque es cuestión de decir qué consumos necesitan, qué insumos requieren para su producción y van a tener mucho más proveedores que los que tienen hoy día y van a poder bajar costos; tercero, dada la forma en que el sector privado está aprovechando los incentivos del Servicio Nacional de Capacitación y Empleo, del Sence, todo esto ha sido posible gracias a la forma de operación del Sence, estamos en condiciones de plantearnos el desafío de un millón de trabajadores chilenos capacitados anualmente, a partir del 2005. Un desafío concreto pero que tiene que ver con el Chile moderno. Si capacitamos nuestros trabajadores estamos capacitando para que trabajen y no para que estén desempleados.

La primera prioridad que tenemos es empleo de calidad, no solamente empleo, empleo de calidad, y el empleo de calidad es el empleo que se logra con capacitación.

Entonces, quisiera felicitar a los que hoy día reciben este diploma, a los que se han capacitado, agradecer y felicitar a "Atento" por esto que está haciendo, de poder tener un sistema de aprendizaje y capacitación y empleo inmediato, y finalmente indicar que espero que la pequeña y mediana empresa pueda estas nuevas oportunidades aprovecharlas adecuadamente y a través de la capacitación que estamos haciendo, con recursos para ello, poder también tenerlos y mejorar su productividad y las condiciones de empleo.

Muchas gracias y felicitaciones nuevamente.

Declaraciones de S.E.:

Pregunta: Una pregunta respecto a las Pymes.

S.E.: A la tarde voy a recibir a Rafael Cumsille, a propósito de Pymes, a las 16.30.

Pregunta: Le quería preguntar por las críticas de la oposición, porque dice que cada vez que ustedes anuncian una política respecto de las Pymes, dentro de la misma Concertación hay críticas y no sólo también respecto a las Pymes, sino, por ejemplo, al Conace, drogas, y a una serie de materias, como que, dicen ellos, no hubiera liderazgo dentro del Gobierno.

Y la segunda pregunta, por qué al Gobierno le molestó la presencia ayer de un oficial, en representación del general Izurieta, en el acto de la Fundación Pinochet, y si el general Izurieta entregó alguna explicación.

S.E.: Bueno, respecto de lo primero, yo quisiera decir que en una democracia hay distintas opiniones, y sobre distintos temas. Lo que estamos haciendo respecto de pequeña y mediana empresa a lo mejor otros tienen una visión que se puede perfeccionar, en buena hora. Si me lo hacen saber, intentaremos hacerlo.

Aquí nos ha parecido muy importante este programa de capacitación a pequeña y mediana empresa, porque el acceso a las nuevas tecnologías, al mundo de la informática e Internet, es más fácil respecto de la gran empresa. La pequeña y mediana tiene mayores dificultades. Y, por lo tanto, si queremos que ellos aumenten productividad, tenemos desde el Gobierno que darle un apoyo. Esta es la forma, me parece, de poder resolver determinado tipo de situaciones, determinado tipo de temas. De manera que ellos también tengan acceso a una tecnología que les permite competir mejor.

Y, en consecuencia, no sé en este caso particular respecto de pequeña y mediana empresa cuáles pueden ser discrepancias, hay gente que puede decir "hay que dar más recursos, más apoyo". Bueno, creo que en eso estamos todos muy de acuerdo. Lo importante es cómo canalizamos. Y aquí estoy dando un ejemplo concreto de lo que estamos haciendo.

Y hay otros temas, como puede ser el endeudamiento de pequeña y mediana empresa y qué tipo de apoyo, bueno, eso tiene que ver con otro rango de tema, pero junto con éste, como es capacitación, que es el que estamos abordando hoy día.

Respecto del otro tema, simplemente el ministro de Defensa dio la opinión en el día de ayer, y no tengo nada más que agregar al respecto.

Pregunta: ¿El Comandante en Jefe entregó explicaciones?

S.E.: El ministro de Defensa debe saber eso, yo no he visto al ministro de Defensa, hoy día estuve con él en un acto en La Moneda, pero no le pregunté. En todo caso, cuando le entregue seguramente les va a informar.

Pregunta: Usted siempre dice que le gusta hablar con la verdad. Cuando estamos próximos a empezar el mes del Ejército, ¿en qué pie quedan las relaciones con esta institución, las relaciones del Gobierno, cuando pasa lo del general Candia y cuando también el Ejército manifiesta su preocupación por la filtración de los antecedentes respecto a la caravana de la muerte?

S.E.: Creo que la filtración es un tema que preocupa a todos. Ayer el ministro del Interior fue muy claro en ese sentido, y tiene que ver con la forma en que el Poder Judicial maneja sus asuntos. Los cuadernos secretos en los Tribunales de Justicia deben ser secretos, como su nombre lo indica. Eso está hecho en función de lo que es un sistema procesal debido.

Y lo segundo, respecto del mes de la Patria, porque en verdad septiembre es el mes de la Patria, ¿verdad?, que hay un conjunto de efemérides que al Ejército de Chile le parece

adecuado recordar, me parece espléndido, comenzamos muy bien el 20 de agosto, y lo que ocurrió ayer fue un tema respecto al cual el ministro de Defensa se refirió. ¿Por qué?, precisamente porque se habla con la verdad. Todos ustedes vieron la televisión, leyeron la prensa, y claramente el acto que ayer ocurrió, a juicio del Gobierno, es un acto que tiene carácter político, nos parece muy bien que la gente haga ese tipo de actividades, están en todo su derecho, pero el ministro de Defensa dio a conocer la opinión del Gobierno al respecto, que la opinión pública conoce. De manera que hemos hablado con mucha verdad y transparencia.

Pregunta: ¿Las relaciones siguen en buen pie?

S.E.: Las relaciones son muy buenas, efectivamente.

Pregunta: Aquí estamos viendo el lado bueno de la película, gente joven que se capacita y que tiene posibilidades de encontrar trabajo. Pero, ¿qué le dice usted a esos miles de cesantes que tienen más de 38 años, en este país a los 40 ó 45 ya se es viejo y no consiguen trabajo?

S.E.: Yo les diría, primero, que tenemos que hacer un esfuerzo por capacitarse y encontrar una forma de reconvertirse en lo que son sus actividades y sus tareas. Segundo, le diría que el tema nos obliga a un desafío, porque no es fácil, no es fácil en ningún lugar del mundo, tampoco en Chile. Lo importante es cómo somos capaces, a través de programas como estos, de generar esta capacitación.

Tercero, cuando venía acá se me acercaron algunas personas que están, del problema del carbón, de la reconversión del año 91-92. Y ahí tiene usted un buen ejemplo de lo que está diciendo. A esas personas hay que hacer un esfuerzo por encontrarles algún tipo de inserción laboral adecuada. Siempre es posible encontrar algún tipo de inserción.

Y yo quisiera decir que a uno le llegan muchas peticiones, a mi mujer días atrás le llegó una petición de una persona, de una madre, que tiene un hijo discapacitado, tiene que estar todo el día con su hijo discapacitado y parecía imposible encontrarle trabajo, porque no podía dejar su hijo y no podía abandonar su casa. Esa persona encontró trabajo en la Línea 800. Se le instaló una Línea 800 en su casa y trabaja desde su casa 8 a 10 horas en la Línea 800.

Lo digo también porque es la otra cara, verdad, porque cuando llegó esa nota pareció imposible satisfacer las necesidades de esa madre, que decía "soy madre soltera, tengo un hijo y mi hijo es discapacitado, tengo que cuidarlo, no puedo abandonar mi casa, cómo trabajo". Lo digo porque también hay distintas formas de poder abordar el tema. Pero lo importante, claro, en el largo plazo es, una economía que crece y que crea oportunidades de empleo.

Pregunta: Quisiera hacerle una consulta respecto a la marcha que se podría realizar el 11 de septiembre, porque hay como una confusión de informaciones.

S.E.: Yo no estoy organizando ninguna marcha.

Pregunta: No, no, no, el Ejército, por supuesto.

S.E.: ¿Quién?

Pregunta: El Ejército.

S.E.: Ah, no sabía yo. Yo sé que el Ejército marcha el 19 de septiembre, para las Fiestas Patrias.

Pregunta: ¿Y el 11 de septiembre, la marcha que podría hacer la agrupación de derechos humanos?

S.E.: Ah, pero eso no es el Ejército.

Pregunta: No.

S.E.: No, mira, ese es un tema que está viendo el ministro del Interior, refiérete a él, yo no sigo muy de cerca el tema, algo me comentó el ministro ayer, pero él tiene la información detallada.

Pregunta: ¿Su posición personal respecto a esto?

S.E.: Lo que diga el ministro del Interior, pues él es el encargado del orden público.

Pregunta: Usted ayer en la comunidad de Nogales llamó a un grupo de agricultores, y extendió el llamado a todos los chilenos a votar en conciencia. ¿Qué pasa, a su juicio, con el tema del alcalde de Viña del Mar, el señor González, que fue destituido y que sin embargo está inscrito por el PPD para seguir adelante en lo que son las elecciones municipales?

S.E.: Creo que la gente va a tener que votar en conciencia frente a ese tema. Lo que dije ayer me parece que es la esencia de un sistema democrático. Ha habido una decisión de los Tribunales de Justicia, obviamente esas decisiones en este país afortunadamente se acatan y todos la acatan, también Rodrigo González. Ahora, esa es una decisión personal de él, el Partido por la Democracia ha tomado una definición, según leí en la prensa en el día de hoy. Yo como Presidente no tengo nada que agregar sobre ese tema.

Pregunta: Pero, Presidente, ¿esto no afecta la imagen de la Concertación?

S.E.: Es un tema que tienen que evaluar los dirigentes políticos de la Concertación. Creo que lo importante es cómo somos capaces de enfrentar los temas de, aquí hay un notable abandono de deberes, según ha dicho la Corte Suprema, lo importante es cómo enfrentamos el tema de corrupción, cómo enfrentamos el tema de probidad en la función pública, y creo que en ese contexto tenemos que hacer muchos esfuerzos.

Pregunta: Pero a usted, como hombre del PPD, ¿le molesta....?

S.E.: Mire, yo creo que ese es un tema que él tiene que evaluar. Yo no quisiera inmiscuirme en lo que son los temas, verdad, con el rol de Presidente de la República. Yo sé lo que yo habría hecho en ese caso, pero cada uno define sus propios caminos.

Pregunta: ¿Qué habría hecho, Presidente?

S.E.: Usted lo puede intuir.